

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: ASDRUBAL VILLALOBOS

Año III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 7 OCTUBRE DE 1922

Núm. 898

LA NOTA PARLAMENTARIA

El Centenario de Pasteur

Ayer, entre otros documentos oficiales que fueron leídos, se conoció del proyecto de ley para enviar al Dr. don Clodomiro Picado, a París, para que represente a Costa Rica en el Centenario de Pasteur, que es, para esa fiesta, cuando la ciencia vestirá de gala.

Al proyecto le fueron dispensados los trámites, a moción del señor Volio don Jorge.

Nosotros celebramos el buen acierto del Ejecutivo al elegir a don Clodomiro, a Clorito, como cariñosamente le decimos todos, porque se ve que al hacer esta elección, se pensó primero en la ciencia y después en el hombre.

Nunca volverá a estar el país mejor representado que de esta vez.

Y cuando la Sorbona abra sus salones para disertar sobre esa gran señora llamada ciencia; cuando se hagan experimentos y deducciones sobre nuevas teorías y nuevos inventos, estará allí nuestro representante, no como anónimo espectador, ni como simple número que engrosará los que hayan por cortesía; será una representación efectiva y—nuestra fe no lo duda—saldrá airosa en las grandes investigaciones científicas, que en memoria del hombre cumbre, en memoria del inmortal Pasteur, se hagan allí.

Es una de las pocas representaciones que van a trabajar de verdad, ya que a la celebración del Centenario de Pasteur, Francia lo hará para honrar la memoria de aquel grande hombre, en otra forma, diferente a las fiestas comunes que en estos casos se celebran.

En vez de ruidosas recepciones y vistosos desfiles militares, habrá hondos problemas científicos que resolver, y los magos iluminados pondrán todo el acopio de sus luces para hacer de la incertidumbre de hoy, una verdad de mañana.

PIK

Noticias del Exterior

El Tratado de Noruega

MADRID.—El Consejo de Ministros aprobó el proyecto del Tratado Comercial con Noruega. El Ministro Bergamín declaró que el déficit líquido en el presupuesto asciende a 1.11.000.000 de pesetas añadiendo que la situación mejorará en el futuro con el aumento de las actuales recaudaciones.

Pestaña fué operado

BARCELONA.—El Sindicalista Angel Pestaña fué operado hoy extrayéndosele una bala del cuello. Se dice que su estado es satisfactorio. Hablando ayer Pestaña con referencia al atentado contra su vida, ocurrido en Manresa, dijo que considera que escapó por un milagro. Una de las balas le atravesó el pecho y otra el costado izquierdo Aludiendo a la propuesta intervención sindicalista, Pestaña consideró que ésta constituiría un paso equivocado sin resultados eficaces.

Es opinión general que al leader se habia conquistado muchas simpatías entre los obreros debido al atentado de que fué víctima.

El Rey a Salamanca

MADRID.—El Rey después de su regreso a Madrid, piensa hacer un viaje a Salamanca con motivo de la fiesta que se celebrará allí en honor de Santa Teresa. De Salamanca pasará a Alicante para inaugurar el importante Canal Segura que irrigará una enorme región y después irá a Sevilla para visitar la exposición hispano americana. El Consejo del Gabinete, se reunió esta tarde presidido por el Premier con objeto de discutir los Tratados Comerciales y la situación de Marruecos. Se hallaba ausente el Ministro Prida.

El matador se presentó ayer

NEW YORK.—Edwards Hodnett se presentó hoy en el Comisariado de Policía anunciando que era la persona que anoche dió muerte a Mrs. Lillian Smith y Bernard Rassener en una habitación situada en el barrio E. de la ciudad.

Hodnett, que cuenta 22 años, dió que la muerte se produjo por un accidente. Los dos cuerpos fueron encontrados escondidos debajo de la cama, Mr. Smith había recibido un balazo en la cabeza y en ambas muñecas y Rossener un balazo en el abdomen. Hodnett dió a la policía que él y Rossener eran íntimos amigos.

«Ayer, dijo, fuimos juntos a la habitación y después de hablar un rato sacó una caja del bolsillo en la que había un revólver. Al preguntarme si me gustaba lo cogí para mirarlo e inesperadamente maté a ambos».

Agrega Hodnett que se había asustado tanto que huyó a casa de un amigo donde pasó la noche.

El General Bullard regresa a Washington

BUENOS AIRES.—Después de haber permanecido una semana en Buenos Aires el general Robert L. Bullard, se embarcó hoy para los Estados Unidos a bordo del Western World. El general Bullard vino a Sud América como miembro de la comisión americana al Centenario del Brasil.

Los rumores de crisis

Madrid.—Con el regreso del Premier Sánchez Guerra a Madrid, han vuelto a circular rumores sobre próximo cambio de Ministerio, los que se descuentan sin embargo en los círculos políticos como improbables dada la seguridad de la posición del Primer Ministro que se considera invulnerable hasta que se regulen los tratados comerciales y reanude sus sesiones el Parlamento.

Se cree generalmente que el Premier pedirá al Rey cuando regrese la semana entrante a Madrid que le conceda un voto de confianza en el Gabinete, a que sin duda se le acordará.

El primer conflicto que surgirá sin duda será al discutirse en el Parlamento la ratificación de los Tratados Comerciales y los informes de Picado sobre las responsabilidades de Marruecos.

Don Cleto González Viquez

Don Cleto es bajo de talla. Camina despacio, agachado, con las manos por detrás. Sus bigotes y su barba entrecanos imprimen a su rostro un aspecto venerable. Su voz es débil, lenta. Usa trajes oscuros, y el sombrero de fieltro, de un negro imperioso, le lleva puesto con descuido. En la calle le hablan viejos y jóvenes, banqueros, abogados, estudiantes, campesinos y un sin fin de amigos y simpatizadores.

Ha sido, a fe mía, uno de los Presidentes más ilustres y queridos de Costa Rica. Como Gobernante, fue extremadamente bueno, tan bueno, que algunos de sus conciudadanos le reprocharon sus bondades. ¡Así sucede sobre la inmensidad complicada del mundo!

En la Cámara, como Representante, mantuvo siempre en torreos de oro las insignias de sus legítimos prestigios. Presentó a la consideración de sus colegas, patrióticos, concienzudos proyectos, con la mira de buscar una era de bonanza y prosperidad a la República. Su sabia palabra fue lluvia de rosas en botón sobre los altares de la Patria.

El señor González Viquez es amigo de investigaciones históricas. A él se deben varios interesantes y curiosos relatos que ha desentrañado en las reliquias del pasado. Conoce a maravilla la genealogía de nuestras familias y la vida de los grandes patricios y próceres costarricenses.

Don Cleto es hombre de sabiduría, arte y acción. De día en día, a fuerza de estudio, reforma, renueva las manifestaciones fecundizantes de su vida, quizá para llegar a la pirámide de su existencia, como llamaba Goethe a ese aferrado empeño,—en un alarde de mejora y en una noble arrogancia de perfección,—que a la postre ennoblece todos los brtos del espíritu. Al presente, puede decirse que la vida de don Cleto, sobrado útil, no es la decapitada estatua de la Nice de Samotracia, sino el Apolo, todo eurytmia y armonía, que en bella hermandad labraron Telecles y Tiodoro. Su voluntad ejecutiva, en las lides soberanas del pensamiento, ha realizado actos que arrancan del preámbulo de la propia cultura del país, y que, inflamados en una llama de ideal, repercutirán, para perdurar con fresca resonancia, en las arcadas del Tiempo.

Don Cleto le fija unidad a su saber, que se derrama, en volandas de una vocación bien asentada, que se orienta y polariza por el prodigio azul de los cabos del mundo.... Sus facultades no conocen límite ni remate, y a diario, con más intensidad, abarcan nuevos, mayores horizontes, en la rítmica y suave ondulación de los radiosos anhelos. Así, sobre el granito de sus generosas obras, se levanta su enteriza vida que conoce todos los soplos de la herocidad.

¡Quiera Dios que este conspicuo ciudadano viva más que Lamech, para dicha de los suyos y felicidad de los costarricenses!

CARLOS JINESTA

“La Razón”

Hemos recibido el número 5 de este importante semanario alajuelense que dirige don Gonzalo Sánchez Bonilla y que redacta don H. González Soto. Trae buen material y noticias de actualidad. Agradecemos el envío.

El poema del profesor D. Napoleón Quesada

Ha gustado mucho el poema del sabio profesor don Napoleón Quesada que resultó premiado en el certamen de los Padres Capuchinos de Cartago. Es un poema de corte clásico, escrito con sencillez y suma belleza.

La reunión de hoy en Puntarenas

Esta noche en el Salón de sesiones del Ayuntamiento, se verificará a las 7.30 p. m. un cabildo abierto con el fin de nombrar un Comité que trabajará para que el Gobierno emprenda la construcción del Muelle Grande, que se encuentra en pésimo estado y que de un momento a otro desaparecerá entre las aguas.

Una mala recompensa

Ayer se presentó la señora Rafaela Durán, al señor Oficial de Guardia de la 1ª Sección de Policía a dar el siguiente parte. Que ella tiene una prima que cuando sus padres murieron estaba muy pequeña; entonces ella la recogió y la crió; que hace varios meses dejó el hogar y se fué con un hombre con el cual tuvo un niño, que habiéndola encontrado ayer en la calle le preguntó por el pequeño, y ella le contestó que lo había arrojado al río de «Los Anonos». Ella naturalmente alarmada dió dicho parte para que la policía investigue si es cierto lo que ella dice.

Ya hoy se ordenó la captura de ella.

La India

tiene para vender en perfecto estado UN AUTOCAMION para pasajeros TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Operado

Fué operado el caballero don Manuel F. Jiménez con resultados satisfactorios. Deseamos que restablezca pronto el apreciable caballero.

Album Social

El apreciable caballero don Luis Robert ha seguido mejor. Nos alegramos.

—Don Luis Bettoni vino de la Línea.

—El joven don Víctor Guardia U. se encuentra enfermo desde hace varios días.

—Don Teodosio Castro Fernández saldrá en breve para Francia.

Base Ball en Limón

El lunes entrante, a las 13.30 h. de la mañana se efectuará un gran match de Base Ball, en Limón, entre los Teams americanos de Almirante y Limón.

El Almirante lo componen Carmer, Furmin, Telly, Kelly, Keough, Ltitunen, Leod, Gushman, Peabodi y Fied. Y el Limón, Fook, Shorton, Spence, Hart, Dion, Adams, Mordock, Leod y Fied.

La señorita Margarita Escalante es testeada

Ayer se efectuó un té en la escuela que dirige la señorita Mercedes Carrión. Las maestras despidieron así a la señorita Margarita Escalante, quien en el mes entrante contraerá matrimonio con el señor don Jorge Arrea.

La fiesta resultó muy bonita y la señorita festejada recibió en esta oportunidad muchas muestras de simpatía y de cariño.

Virgilio Caamaño

El concurso literario de los Padres Capuchinos ha dado ocasión a que se manifiesten como poetas y escritores, muchas personas que han hecho vida callada en este sentido, pero que han tenido siempre una constante devoción por las letras y les han dedicado buenos ratos en su vida.

Así por ejemplo, al señor don Virgilio Caamaño le fué otorgado un premio por una composición poética que sobre San Francisco envió al Concurso.

Este triunfo del amigo Caamaño lo celebramos nosotros con toda sinceridad, porque conocemos su modestia y su amor por todas las cosas de arte.

El señor Caamaño es actualmente maestro de escuela en Santo Domingo, en donde presta muy eficientes servicios a la juventud.

De nuevo, hacemos constar nuestra felicitación por su simpático triunfo.

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
SABA E VERBUENA
BOTICA ORIENTAL

—De Esparta, vino don Jaime Gutiérrez.

—Don Ramón Jiménez Ortiz vino de su finca en Línea Vieja.

—La niñita Angelina Toledo Escalante se encuentra mejor.

—Procedentes de Santo Domingo de Heredia estuvieron entre nosotros las señoritas Carmen y María Cristina Arce.

—Para Turrialba salió don Andrés Meza, acompañado de su señora esposa.

—Para Heredia salió el joven don Guillermo Trejos.

—Don Francisco Toledo E. salió para Limón.

—Don Francisco Ibarra guarda cama.

—Prepara viaje para el exterior el joven don C. Emilio Zamora F.

—Don Doroteo Rodríguez salió para Puntarenas.

Procedente de Heredia estuvieron ayer en esta capital la señora doña Isabel Rodríguez de González, la señorita Lucila Rodríguez y el señor don Carlos González R.

—De Santo Domingo estuvieron ayer entre nosotros las apreciables señoritas María Cristina y Carmen Arce.

—Hoy llegó a esta ciudad, procedente de Heredia, la señorita María Julia González.

—De Alajuela estuvo ayer entre nosotros el Lic. don Hernán Chacón Jinesta.

—De Heredia tuvimos el gusto de saludar ayer a don José Manuel Peralta.

Folleto político

En Nicaragua ha circulado un folleto político intitulado: «Apuntes para la historia de Costa Rica», por don Antonio Cifalo Güell, que combate agriamente la administración de los señores Acosta.

El Club Herediano retira su representación de la liga de Foot Ball

Con motivo de la medida en extremo violenta, tomada por la Directiva de la Liga Nacional de Foot Ball en su última sesión, contra el Representante del Club Sport Herediano señor Gutiérrez, declarándolo no grato y haciéndolo salir del salón de sesiones, el Club Herediano ha estimado a bitraria la medida y refiida con las prácticas existentes entre entidades asociadas y como señal de protesta y como un acto de solidaridad con su Representante, ha acordado por unanimidad de votos retirar por el resto del presente año su representación ante la Directiva de la Liga.

Nosotros lamentamos este incidente que viene a hacer sentir resquemores a los muchachos del Herediano, que en sus últimos juegos han hecho llevar a las canchas de juego, multitud de faráticos, y que en lo sucesivo nos privarán de esos espectáculos.

Flauta de caña

En una esquina del Mercado de esta capital tuvimos ocasión de oír una flauta hecha de caña de bambú, tocada con un gusto admirable por un pequeño niño ciego, quien era acompañado por un hombre con una guitarra. Un buen número de personas, se agrupaban alrededor de los músicos; las notas que salían de aquella mísera flauta enternecían el corazón más duro y vimos como infinidad de personas después de cada pieza depositaban un óbolo en el sombrero del pequeño.

Se levantó el estado de sitio en Honduras

Telegrama que recibimos hoy

Tegucigalpa a LA PRENSA. El estado de sitio decretado para toda la República el 4 de agosto anterior, ha terminado el día de ayer.

Se dice que el General Manuel Antonio López ha sido nombrado sub Secretario de Guerra y Marina.

Llegó el Encargado de Negocios de El Salvador don Miguel A. Montalvo.

EL CRONISTA

La ley de juegos se cumple

DIRECCION GENERAL DE POLICIA

San José, 6 de octubre de 1922

CIRCULAR a los Comandantes de la Primera y Segunda Sección y Comandantes Primeros de Policía de Cartago, Alajuela, Heredia, Liberia, Limón y Puntarenas. S. D.

Como los incisos 4.º y 6.º del artículo 16 de la Ley de Juegos vigente, determina en parte los medios para combatir la delincuencia, y como una costumbre vedada a todas luces ha hecho que las autoridades de policía miren con indiferencia el juego de escrach en los establecimientos públicos, en donde si bien es cierto que generalmente se acostumbra para decidir el pago de copas, también a la vez esta Dirección tiene conocimiento de cantinas en que con esos utensilios ha habido pérdida de fuertes sumas de dinero y transformado el sitio comercial en garito; para evitar trasgresiones que menoscaban el prestigio de las leyes hacen ilusoria su sanción y el fin regenerador que persiguen, le exhorto que a mayor brevedad y por medio de sus subalternos, haga a los propietarios de establecimientos donde de eso ocurre, la prevención de una absoluta prohibición, procediendo con las formalidades a hacer procesar por juego prohibido a quienes de nuevo incurrieren.

De Uds. atento servidor,

RICARDO MONGE
Director General de Policía

Librería FALCO & BORRASE

Ediciones Renovación

A 30 CENTIMOS TOMO

- Bronces de antaño, (teatro), E. Calsamiglia.
- El jardín de Epicuro, Anatole France
- Páginas escogidas, Mariano Ospina R.
- Juan José, Joaquín Dicenta
- Miscelánea literaria, Juan Maragall.
- La Ciencia y la Metafísica, C. Gagini.
- La vida que pasa, Eduardo Zamacois.
- El Estado Docente, R. Castro Meléndez.
- Artículos, Eça de Queiroz.
- Evan-Álicas, P. B. Palacios (Almafuerte)
- Las guarniciones del crepúsculo, N. Pacheco
- La escuela, Luis de Zulueta.
- La Escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
- Lecturas, Angel Ganivet.
- La Basílica Fantasma, Pierre Loti.
- El príncipe feo, Oscar Wilde.
- La mujer triste (poesías), Vte. Medina

Elders & Fyffes Limited

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor CAMITO que llegará a Puerto Limón el día 12 de octubre, quedará restablecido el servicio quincenal, directo de pasajeros y carga entre Puerto Limón y Bristol, Inglaterra.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la UNITED FRUIT Co. en Limón y San José

G. P. CHITTENDEN, Administrador

San José, Setiembre 25 de 1922.

Tipos de cambio

New York.....	413 %
Londres.....	366 %
París.....	160 %
España.....	316 %
Italia.....	90 %
Suiza.....	388 %
Bélgica.....	152 %
Hamburgo 0005 1/2 cts. oro	
Amsterdam 0,38 1/2 cts. oro	

San José, de Obre. 7 de 1922

La India

tiene gran existencia en su bodega de CAFE BENEFICIADO de 1a., 2a. y 3a. clase

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Maritimas

Limón 22.—Ayer a las 18 hs. zarpó para Bocas del Toro el motorero panameño «Alva» de 22 toneladas, 4 tripulantes. Capitán Surgeon y despachado por F. J. Alvarado & Cia. Pasajeros: Juan José Morales y J. B.elli. Carga 9 javas repollos, 1 java remolachas, 4 javas navos, 5 javas sanahorias, 22 sacos papas, 7 cajas tomates, 3 cajas cebollas, 3 cajas coliflor, 6 cajas huevos, 2 cajas vainicas y 3 cajas apio. Sin correo.—El Capitán de Puerto G. Acosta.

Salida de correos

Con destino a Sud América, Antillas, vía Cristóbal, Inglaterra vía Bristol el próximo viernes a las 7.30 por medio del vapor inglés «Camito».

El domingo próximo a las 8 se efectuará el despacho de correspondencia con destino a México, Australia, Nueva Zelanda, Nueva Caledonia, Hawaii, Taiti, Filipinas, China, Japón, Alaska, San Francisco California, Los Angeles, San Diego, Kansas, Texas, Chicago, San Luis y Nueva Orleans, vía Habana y Cayo Hueso, Europa y E. E. U. U. vía N. W. York y Habana, Cuba por medio del vapor inglés «Toloa».

SALIDA DE PAQUETES POSTALES

Alemania el martes a las 14 hs. por el vapor «Venezuela».

Inglaterra, Panamá, Canal Z. de, el jueves a las 14 hs. por el vapor «Camito».

E. E. U. U. el sábado a las 14 hs. por el vapor «Toloa».

San José, 8 de Oct. de 1922.

Teatros

NACIONAL.—«Mignón».

VARIEDADES.—Tercera época de «El Secreto de la Muerte».

TREBOL.—Final de «La Redención de Rocambole».

El asunto "Golden Grove"

Al señor Alcalde 1.º don Enrique Brenes Castro han pasado los Juicios ordinarios y Ejecutivos relacionados con la finca «Golden Grove» por excusas de los dos Jueces Civiles de la capital, asuntos que como recordarán los lectores, tuvieron gran revuelo en el año pasado en que la Casación falló en última instancia el negocio principal que era la rescisión.

El señor Alcalde dictó estas resoluciones:

1.º en el Juicio ordinario por rescisión declaró que las únicas partes con personería actual para verificar la liquidación son doña Amelia Echeverría de Pinto y don Miguel Borges Pérez, y que por consiguiente carecen de idea los incidentistas Lcdo. don Víctor Guardia y don Luis Uribe.

2.º en el Juicio hipotecario de don Luis Uribe contra doña Amelia Echeverría de Pinto, de \$20.000, se resolvió aprobar el desistimiento pedido por la subrogatoria señora Echeverría en favor del señor Borges. Las dos resoluciones son extensas y puestas a notificar los expedientes, ayer a las 14 horas se presentó el Lcdo. Guardia al secretario de la Alcaldía a decirle que le diera un recado al señor Alcalde: «Que le prohíba al Alcalde que conociera esos asuntos, porque lo iba a recusar, pues quería que sus asuntos los reconociera un Juez y no un simple alcalde» y algunas otras frases en presencia de varias personas.

Cumple años

Nuestra apreciable amiga, la señorita María Aurelia Rucavado, celebra hoy su cumpleaños, por tal motivo le deseamos una larga vida en un camino regado de flores.

Baile de la Sociedad Federal de Trabajadores.

La Comisión de este importante centro ha tenido la fineza de invitarnos a un baile que se efectuará el jueves 12, a las 8 p. m. en su Salón de Recepciones.

Para este baile reina mucho entusiasmo y nosotros prometemos hacer una crónica de este festival.

La India

Acaba de recibir y tiene a la venta CEBOLLA CANARIA rosada y amarilla

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

La España Martínez & Co.

Acabamos de recibir las famosas harinas "España" y "Almirante" PRECIOS BARATISIMOS

Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

Terrible descarga eléctrica que mata dos vecinos de Puntarenas

En el Golfo de Nicoya ocurrió una catástrofe bastante grave. Parece que en la lancha «Amada» viajaba el señor don Rafael Calero Vargas. Este caballero venía para Puntarenas, acompañado del piloto, el señor don Blas Torres. Al parar la lancha cerca de la isla de Chira, cayó sobre ella una terrible descarga eléctrica

matando instantáneamente al señor Calero y al señor Sarres. Este doloroso suceso ha dejado consternados a los vecinos de Puntarenas, en donde los señores fallecidos disfrutaban de muchas simpatías. A las familias de ambos extintos, enviamos nuestras más sinceras muestras de condolencia.

Cuestiones de transporte

Algo de lo dicho ante el Tribunal de Casación en el litigio Victoria Pérez versus Ferrocarril al Pacífico

por J. FERNÁNDEZ MONTUFAR

La guía, pues, viene a establecer la relación jurídica entre las partes; a fijar y concretar las prestaciones de cada cual; semejante a la letra cambiaria es transferible (artículo 8 ibidem) y de incontestable valor probatorio. Perdería, naturalmente, su virtualidad y su objeto, si contra ella se admitiesen excepciones antojadizas; si se le expusiese a las contingencias de cualquier prueba indiciaria o verbal; si como en el caso de litis, se permitiese alterar su contexto, a posteriori, con el simple decir de testigos, y se incurriera además en un patente desacato a los preceptos 735, 752 y 756 del Código Civil.

III.—No alcanzo a comprender la incongruencia del fallo, que aúna el recurrente, porque admita la demanda en cuanto al contenido de las ropas y la rechace en cuanto al contenido de las joyas. Sin detenerme en comentarios salvé las razones que impulsaron a la Sala a considerar que la indumentaria reclamada cabe dentro del concepto legal de equipaje—pues ésta es cuestión que se ventila actualmente ante otro Tribunal—debo sí confesar que se ajustó a derecho cuando desartó la cobranza de las alhajas. Por lo que toca al reclamo de las ropas, «siempre que no vengán en cantidad excesiva»—podría haber en su favor una presunción legal de existencia,—de acuerdo con el referido artículo 192 del Código Fiscal; pero en lo que atañe al consabido tesoro, por no haberse indicado en la guía, surge una presunción de inexistencia «jures et de jure». Conviene por otra parte, acentuar que el artículo 54 de la Ley de Ferrocarriles, que sirve de abanico a la gentil recurrente, no es un hijo adulterino de la codificación nacional, sino que está estrechamente hermanado con las leyes de transporte y no ha sido un óbice para que nuestros tribunales, en consonancia con las ideas que sustentan y que reproducen el pensar de los expositores: (—Supino, Derecho Mercantil, página 273, dice: «En cuanto a los objetos preciosos, dinero y títulos de crédito, el porteador no responde de sino de aquellos que se hayan declarado y en caso de pérdida o avería no está obligado a resarcir». La Real Orden de Española (3 de febrero de 1873) dispone: «Todo pasajero puede llevar en su equipaje metálico y objetos de valor sin obligación de declararlo o exhibirlo,—pero o al mismo tiempo agrega:—a menos que aspire a que la empresa lo indemnice en caso de sustracción o extravío»; el citado profesor Varela manifiesta: «Debe establecerse como sanción la irresponsabilidad de las empresas por las pérdidas y deterioros no dolosos de los efectos que debiendo haber pagado flete o ser declarados, se hubiesen transportado clandestinamente»)—digo, le hayan dado carta de naturaleza en la jurisprudencia nacional: La Sentencia de Casación de 24 de octubre de 1901, para no ir más lejos, declara: «No existiendo carta de porte, la compañía no es responsable de su pérdida.... El Ferrocarril no que-

da obligado por los efectos no declarados en la guía, sobre todo al tratarse de títulos de crédito, dinero, alhajas y otros objetos preciosos».

Los códigos, las leyes adjetivas, los expositores de Derecho, la jurisprudencia sentada por nuestros más altos Jueces, según lo revela la exposición anterior, se ayuntan y a una sola voz, clara y convincente, proclaman la temeridad del reclamo que impugno, tan falto de razón como carente de justicia.

En aquella ciudad portento que se levanta frente al estuario que inmortalizará al Duque de York, donde la obra y el ingenio humano llegan a competir con la mano de Dios, hebe de ver a notable prestigiatador que ante público numerosísimo metía su pañuelo en el sombrero; acercaba la varita mágica; inmediatamente producía deslumbrante llamarada; y, pocos segundos después, sofocado el fuego, con enorme estupor y admiración de las gentes sacaba del sombrero, vivo y lozano.... qué dirá? ¡un enorme conejo! El caso de la preciosa señora Pérez no es menos maravilloso ni sorprendente que el del prestigiatador newyorquino y perdiera darle el más emocionante capítulo a un cuentista oriental: convertir un baul de ropas, en el joyero del Sultán!

A vuestra elevación, probidad y sabiduría entrego, señores Magistrados, el negocio que defiende, como ante los Jueces que vislumbra Platón: «Con los ojos cerrados y el corazón abierto», para que sea denegado el recurso.

San José 18 de Agosto de 1922.

La India

tiene a la venta, garantizadas por un año

CAPAS PARA LLANTAS DE AUTOMOVIL todo tamaño

TOMAS FERNANDEZ & HNO.

Comidas

Esta noche obsequiará una al Licenciado don Francisco Dobles a un grupo de amigos, en Santo Domingo, y mañana en el mismo lugar, el doctor don Eduardo J. Trejos obsequiará otra con motivo de su cumpleaños.

Notas y noticias

Se aumenta el precio del boleto

Para atender mejor la Administración del cementerio, se autorizó a la Junta de Caridad de Atenas, para cobrar cincuenta céntimos por boleto de defunción, en vez de veinticinco, que era lo que antes se cobraba.

Solicitud denegada

Al reo Roberto Jiménez Espinoza le fué denegada la solicitud de indulto y se conmuta en ciento treinta colones de multa con la aplicación de la ley la pena de sesenta días de arresto que reza la sentencia respectiva.

Conmutación

Le fué conmutada en confinamiento de doble duración en la provincia de Limón la pena impuesta a Manuel Solís Solís.

POR ESOS MUNDOS

El Shah de Persia en Madrid

Madrid.—El Shah de Persia llegó aquí a las 3 y 10. Su visita durará tres días. El Rey Alfonso vendrá especialmente para recibir al monarca y se están haciendo preparativos para hacerle recepción de gala en la que tomará parte el Municipio.

El decano de los autores españoles, José Barta Bernabeu, ha muerto a los 76 años de edad. Era muy popular en los países de la América española.

Oficialmente se anuncia en España ayer, la rendición del jefe rebelde moro. Raíulí.

San Sebastián.—El Ministro de Estado señor Prida, acaba de anunciar oficialmente la rendición de Raíulí.

Madrid.—Un despacho de Tetuán informa que las negociaciones para la sumisión del Raíulí terminaron con la aceptación de proposiciones de paz. El Raíulí residirá en adelante en Atazarut, después de hacer que las tribus rifeñas entreguen todas las armas y material de guerra y comprometiéndose a no inmiscuirse en el Gobierno futuro del territorio.

La catástrofe del fuerte Balconara en Spezia, Italia

Spesia, Italia.—El número de muertos en la explosión del fuerte de Balconara se teme que llegue a 144. Varios centenares de personas han sido heridas gravemente. La mayoría de las víctimas todavía se hallan sepultadas bajo los escombros.

Debido de los escombros se oyen los lamentos de los sepultados, pero a pesar de la rapidez de los trabajos de salvación pasarán bastante tiempo antes que pueda sacarse las víctimas del número de casas destruidas por la explosión. Llegan infinidad de heridos en toda clase de vehículos alojándose en las escuelas, en las casas privadas y en los salones de las estaciones de ferrocarriles. Los hospitales están llenos.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

Reunión de deportistas

Ayer noche, en la oficina del Lic. don Ricardo Fournier se verificó una reunión de algunos miembros de la Liga. Trataron estos señores de varios asuntos de importancia con el objeto de imprimirle mayor auge al foot-ball en Costa Rica. Es de justicia reconocer que los señores Fournier, Herrero y Moreno Cañas son los que han estimulado y enseñado a los nuevos jugadores del país.

Nota de duelo

Al muy distinguido hogar del caballero don Jorge Fernández Monge y de su apreciable señora esposa se encuentra de duelo con motivo del fallecimiento de uno de sus niños.

A sus afligidos padres enviamos nuestra sincera muestra de pesar.

Tranvías especiales a Guadalupe

Hoy sábado y mañana, habrá un servicio especial de tranvías después de la salida de las funciones de ópera.

Un bello cuento de Arévalo Martínez

El hombre verde

En la calle, donde me había detenido, aquel pobre muchacho, exaltado y nervioso, me contó la siguiente extraña historia, según me dijo «porque las espaldas de un solo corazón no podían con tanta pena».

Habló así:

—Estaba sentado en una de las bancas que se encuentran en Nuestro Parque Central, cabe la estatua de Colón, donde había llegado, como siempre vagabundo y ocioso, cuando se aproximó la desconocida, acompañada de otra mujer. Se sentaron en una banca cercana.

Permanecimos los tres algunos momentos en silencio, contemplándonos furtivamente, hasta que la desconocida habló, dirigiéndose a su amiga en voz queda, pero que oí disuntamente, al mismo tiempo que con sobrio movimiento me señalaba con el dedo:

—Mira: el hombre verde...

Y hasta entonces no me fijé en que merecía esta denominación. Efecto, usted sabe que desde que me conoce me toco de verde: verde era mi traje, de un verde obscuro; de un verde más claro mi sombrero; verde mi corbata; mis zapatos, aunque amarillos, estaban a tono. Debo llamarle la atención sobre que mis ojos también son verdes.

Dos o tres veces más sin previo acuerdo pero con tanta excitación como si fuéramos a una cita nos encontramos la desconocida y yo a la misma hora en la tarde y al pie de la estatua de Colón.

A la semana siguiente, transitaba yo por una calle de la ciudad cuando se me acercó un chiquillo y me entregó un sobre abierto. No sé decirle por qué me estremecí violentamente cuando leí en el sobre escrito: «Para el hombre verde».

Me daban una cita en una casa que a pesar de mi escaso conocimiento de esta ciudad, a la que llegué hace poco tiempo, comprendí que quedaba en los suburbios. Firmaba únicamente Alicia, pero no era posible equivocarse. Alicia era la dama del Parque Central. Por lo demás el texto no podía ser más laconico: «Necesito hablarle de tanta necesidad hoy a las dos de la tarde, en la casa número X de tal calle».

Excuso decirle que concurrí. La casa quedaba como había previsto, en los alrededores de la ciudad. Era casi una casa de campo y a ella conducía una avenida de cipreses.

—¿Una señora que se llama Alicia?

—Sí; aquí es. La pipireta sirvienta me miró con curiosidad y agregó sin pedirme que dijese mi nombre: Hace un rato que lo está esperando. Pase usted.

Entré a la habitación a que me condujeron. Casi estaba desnuda de muebles. En un ángulo había una pequeña mesita y en ella cigarrillos, y a lo largo de la pared un cómodo diván; y nada más, ni una silla siquiera. En el diván me esperaba la dueña de la casa, semientada. Quiere que se la retrate? Para qué. Todo huelga aquí. Por la historia Ud. comprenderá que su heroína no podía ser vieja ni fea. Sin necesidad de que se la describa puede usted imaginarse la indumentaria de mujeres de esta clase.

En el medio de la habitación, con el sombrero en la mano y sin hablar ni escuchar ninguna palabra permanecí, sin exageración, como veinte minutos. Al fin Alicia habló y fijese usted en todas y cada una de sus frases porque ellas se la darán a conocer mejor de lo que podría mi discurso.

—¿En qué te ocupas?

—En nada, le contesté cínicamente.

—¿Cómo qué eres medio poeta?

—Sí; es cierto.

Mis contestaciones parecían agradarle sobremanera. La complacía aquella fácil presa codiciada por su sensualidad: un adolescente ocioso y, hay que agregarlo, viejo, que además, hacia versos. Por eso su voz revelaba contento e interés cuando agregó:

—¿Entonces se puede decir de ti que eres un bohemio?

—Sí.

Después un largo silencio como de media hora. Aquella mujer me acechaba, acostada cómodamente y con los ojos medio cerrados a veces. Me cansé de estar de pie y, finalmente—no había ningún asiento

en la habitación—y con lo que no puedo llamar osadía porque se caía de su peso—todo estaba calculado—me fui a sentar a los pies del diván. Pero tengo que confesarlo que aunque yo no soy un colegial el lujo y la clase de aquel temible huésped me intimidaba y mis movimientos tuvieron la brusquedad del que necesita apelar a todo su valor para salir de una posición embarazosa.

Se sonrió al verme sentarme a su lado, y medio se incorporó murmurando, mientras me tomaba las manos!

—¡Vaya! Al fin.

Excuso contarle lo que siguió. Sólo tengo que decirle una cosa terrible: aquella mujer estaba loca. ¡Era sádica! Y ahora tengo que descubrirle algo que se le ha ocultado, a pesar de nuestras frecuentes relaciones: con Alicia fuimos tal para cual: chocaron el hacha y la piedra. ¡Porque yo también soy sádico!

Yo entonces acudía a casa de usted a leerle mis versos con una especie de rabia, porque usted siempre los encontraba malos y me lo decía sin rebozo. Y esto era precisamente lo que me hacía visitarlo: la verdad de sus palabras, en que no había ni temor ni envidia. Ahora comprenderá usted por qué me vió de pronto vestirme bien y alhajarme. ¡De qué angustiosa manera pagaba aquellas dádivas!

Pero ahora llega lo terrible: lo que hace quince días me hace temer de espanto. Hace ese tiempo que le señalo, como medio mes, que llegué por la vez última a la casa de Alicia.—No puedo, no podré volver nunca.—Empezaba a obscurecer. Había traspuesto la puerta de la verja que cierra la propiedad y ya casi llegaba a su casa de habitación cuando de pronto ví dos puntos brillantes, dos ojos luminosos que se fijaban en los míos a muy corta distancia, y me alocaban al mismo tiempo que dos manos invisibles me oprimían el cerebro de una manera dolorosa. ¡Cái desvanecido bajo los cipreses.

El nuevo contacto de una mano húmeda y tibia en mis manos y un olor a éter, a alcohol y al perfume de Alicia, por mí muy conocido, fué lo primero que sentí al recobrar el conocimiento. Alicia me acariciaba con ternura. Cuando le conté lo que me había pasado, me oyó con ojos muy abiertos y a medida que avanzaba mi corta relación un terror cada vez más vivo hacía estremecer sus miembros. Cuando concluí, se cubrió los ojos con las manos y se dejó caer murmurando con indefinible espanto: ¡Es ella! ¡Es ella!

Guatemala, agosto de 1922.

Editorial que recomendamos

En el «Diario del Comercio» de hoy se publica un editorial intitulado: «Letras Nacionales», que por lo hermoso y levantado recomendamos a nuestros lectores.



SAPOLIO

Se emplea en la cocina para un sinnúmero de cosas. Limpia cuchillería, calderas, latas, porcelana, lozas, linoleum, refrigeradores, revestimientos, mármol, estantes y pisos. Exíjase que aparezca en cada paquete el nombre de SAPOLIO.

ENOCH MORGAN'S SONS CO.
Los Unicos fabricantes
Nueva York, E. U. A.

Devuelve a las ollas y cazuelas el resplandor de las nuevas.

DR. CONSTANTINO HERDOCIA
DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

NEW YORK CIGARETTES

16 POR 60 CENTIMOS

UN EXITO BASADO EN CALIDAD PERMANENTE

Don Alfredo Gonzalez F.

(De La Tribuna)

En 1914, quién iba a suceder a don Ricardo Jiménez en el puesto de Presidente de la República? Quién descartaría a don Rafael Yglesias, el enérgico? Quién al probo don Carlos Durán? Quién al popular don Máximo?... Nadie lo sabía. De repente sopló un venticello de desgracia para la República y surgió don Alfredo González en hombros de sólo veinticuatro costarricenses. Qué hizo este hombre ya de Presidente? Lo primero olvidar que fue el azar el que allí lo tenía y luego crearse digno del puesto que ocupaba y fiel exponente del espíritu patrio. Enorme error! Fatuidad inmensa!

Tres años ocupó ese puesto y cuando lo abandonó, tenía siquiera los primitivos veinticuatro costarricenses que lo ayudaron?

Nada, estuvo solo. Qué le ponemos entonces a su *Haber*? Había perdido hasta esas buenas voluntades. *A su deber*... Ya lo veremos. El periódico requiere brevedad en sus escritos y por eso seremos en la exposición de los hechos un poco par-

cos en palabras y usaremos además una fórmula casi comercial que los lectores excusarán en gracia a la razón apuntada y al corto tiempo de que disponemos.

EN HACIENDA PUBLICA

De valorización de la moneda, debido a la creación del Banco Internacional.

—Sustracción del Banco Internacional de la «Deuda Republicana».

—Complicidad enorme en la quiebra del Banco Comercial.

—Usurpación de los proyectos financieros de don Juan Kumpel.

—Enorme aumento en las leyes del Presupuesto.

—Desautorizada inversión de fondos nacionales para la compra y mantenimiento de «El Imparcial».

—Permiso indebido en la franquicia aduanera para los Secretarios de Estado.

—Consentidor de la propuesta de Castro Quesada, tendiente a fingir la elevación del tipo de interés en un proyecto de empréstito exterior.

—Obscurecimiento del producto de la venta de portrechos de guerra, vendidos en los Estados Unidos.

—En resumen, mal administración de los fondos nacionales.

EN GOBERNACION Y POLICIA

Subvención al diario «La Información».

—Sostenedor de «El Imparcial».

—Destierro del periodista Augusto C. Coello.

—Confusamiento de los periodistas Paco Soler, Gerardo Matamoros y A. drúbal Villalobos.

—Muerte del diario «La República» por culpa de la Administración de Correos.

—Regales de fuertes sumas a amigos que escribían en defensa de sus proyectos. No obstante de los gastos ocasionados en mantener los diarios y citados.

—Escandalosa coacción de la libertad del sufragio para la diputación de 1915.

—Aspirante a la reelección Presidencial.

—Pésimo Director de la policía interna, cuyos resultados se vieron en la derrota que el Congreso de don Máximo le ocasionó con motivo del contrato Pinto G. y el «B».

—Lamentoso en que lo dejaron los par-

Haz de Noticias

Sensible fallecimiento

Profundo dolor ha causado en nuestra sociedad la muerte de doña Malou Amerling de Erb, hija del caballero don Paco Amerling.

La señora de Erb murió el jueves en Baden-les Bains.

Enviamos por este medio nuestra más sincera muestra de condolencia a don Francisco Amerling y al señor de Erb.

No hay corriente

Hoy al mediodía no había corriente eléctrica y por ese motivo no corrieron los carros del tranvía de las doce de la tarde a la una y media.

Con ese motivo viajaron muchas personas a pie y teniendo que andar bastante los vecinos de Guadalupe y de San Pedro.

Los poemas de Araya

En nuestra edición del lunes publicaremos en página especial los tres poemas que le fueron premiados a Carlomagno Araya en el Concurso Literario de los Capuchinos.

Así daremos ocasión a nuestros lectores, de gustar de esas bellas poesías.

Don Carlos Brenes irá a Washington

Esta mañana se aseguraba que el Licenciado don Carlos Brenes, ex-Ministro de Hacienda del Gobierno de don Francisco Aguilar Barquero, irá a Washington como abogado del Gobierno de Costa Rica a defender nuestros derechos en el litigio de anglo costarricense. Para dar una noticia más verídica nos entrevistamos con un alto funcionario público y nos manifestó que está casi resuelto el nombramiento del Lic. Brenes.

El Correo Comercial

A nuestra mesa de redacción ha llegado el primer número de esta nueva revista de intereses generales que contiene tarifas del servicio postal interior y universal y que dirige el señor don Abel Medina G.

Permiso

Se ha concedido tres meses de permiso a don Ricardo Reyes Vargas para separarse de su puesto de Agente Fiscal de esta Provincia, con goce de la tercera parte de su sueldo.

El surtido más grande

EN MEDIAS PARA NIÑOS LE LLEGO A

CESAR ARGUEDAS

que vende a los comerciantes en cantidad no menos de diez docenas tengo 500 docenas que estoy dispuesto a realizar al costo a pesar de se el surtido más bonito, más completo y de mejor calidad que ha llegado al país, no olvidarse que el surtido en ropa hecha y cortes de casimir d lo más bonito y barato que puede desear el cliente más exigente. También me llegaron driles que son una verdadera novedad. Estas gac gas se consiguen frente al Pasaje Jiménez.

A nuestros clientes Y AL PUBLICO EN GENERAL

Avisamos que habiendo comprado el Aserradero de la Compañía Industrial EL LABERINTO, podemos hacernos cargo de entregar cualquier cantidad de madera que se nos pida

NUESTROS PRECIOS SON LOS MAS BAJOS DE PLAZA

DEPOSITO PERMANENTE

de las afamadas maderas de EL COYOLAR

STRUCK & ALVARADO — Teléfono 1254

De Administración Como de costumbre

Deseara la Administración de LA PRENSA de normalizar todas sus operaciones, espera que los antiguos agentes de este periódico que más abajo citamos, se sirvan saldar los débitos atrasados que tienen pendientes con la Empresa.

Guápiles..... Juan J. Valenciano
Santa Ana..... Abelardo Chavarría
Vuelta de Jorco. Blas García
Filadelfia..... Casimiro Carmona
Bolsón..... Melitón Duarte

El Administrador



Despierta Amigo!

Gets-It PARA CALLOS

En todos Droguerías

Con selecto material ha salido «Espartaco»; este periódico que es tribuna de los obreros sale todos los sábados. Trae en sus columnas trabajos que atacan fuertemente la institución de la Guardia Civil.

El colega está de acuerdo con la mayoría del país que adversa el proyecto, aunque éste sea impuesto en la Cámara de Diputados.

Este país, por naturaleza es ageno al militarismo; esta indiferencia por los cuarteles, la lleva en la sangre.

Recomendamos la lectura del colega «Espartaco».

Falcó & Borrásé

Se recuerda a nuestros agentes la obligación en que están de enviar antes del día 15 de cada mes la liquidación de sus recibos a las oficinas.

tidos políticos obligándolo así a tener como único voto a los rojos y a los pantalones de Pelico Tioce.

En resumen, un novicio mantenedor de las prácticas republicanas y un pichón de dictador.

Continuará

ARISTIDES JIMÉNEZ

★ ★ CALZADO SAUMA ★ ★

FUERTE ELEGANTE DURADERO



PARA ESE
MALESTAR, PEREZA
Y SUEÑO
DESPUES de COMIDA
NOME
DIGESTOIDES

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

OBRAS EN VENTA EN LA

Imprenta y Librería FALCO & BORRASE
PASAJE CALDERON, FRENTE AL LADO N. DEL MERCADO
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

OBRAS EN VENTA

Biblioteca Domenech

Obras de Pío Baroja

- TOMOS EMPASTADOS A € 1-50
- Las cerezas del cementerio*, Gabriel Miró.
 - El espada Montes*, Frank Harris.
 - Jerusalén en Dalecarlia*, Selma Lagerlöf.
 - La voz de las campanas*, Carlos Dickens.
 - El Abismo*, Carlos Dickens.
 - Almas en pena*, Bjornstjerne Bjornson.
 - Quilts*, J. Jesús García.
 - Fabi'n Airón*, J. Pérez Bojart.
 - Hipólito en la Monja*, Mauricio Hewlett.
 - Nerito*, Federico Mistral.
 - Ansias de vida*, Luis Q. Huertos.
 - Nuestras hermanas*, Henri I vedán.
 - Culpable*, W. Le Queux.
 - Por la vida*, J. Pous y Pagé.
 - Las rocas blancas*, Eduardo P. Jod.
 - Su Majestad*, Enrique Lave An.
 - El cadáver viviente*, León Tolstoi.
 - El refugio*, Stevenson y Orbourne.
 - Erótica*, B. Morales San Martín.
 - Relato de un nihilista*, Antón Tchokr.
 - La Voluntad*, León Tolstoi.
 - El cupón falso*, León Tolstoi.
 - Del huerto provinciano*, Gabriel Miró.
 - Fausto*, por Iván Turguenef.
 - Balada*, R. Sánchez Diaz.
 - Juventud de Príncipe*, W. Meyer.
 - Kolstomero*, Conde León Tolstoi.
 - Minnie*, A. Lichtenberg.
 - Jacobe*, Joaquín Ruyra.
 - El dragón de fuego*, Jacinto Benavente.
 - Ernestina*, Prudencia Bertrana.
 - Boda oficial*, R. H. Savage.
 - El hurto sabroso*, José Carner.
 - Rey en la tumba*, Anthony Hope.
 - El silencio*, Eduardo Red.
 - Apuntes de un desconocido*, Fedor Dostoyevsky, 2.t.
 - Manzana de Anís*, Francis Jammes.
 - El caso Leavenworth*, A. K. Green, 2.t.
 - El amor catódrico*, G. Martínez Sierra.
 - La enjuta*, Víctor Catalá.
 - ¡Dios salve a la Reina!*, Allen Upward.
 - La bella dormía en el bosque*, François de Nion.
 - Rebelión*, Joaquín Dicenta.

Obras Anatole France

- La azucena roja*..... € 3-50
- El crimen de un académico*..... 3-50
- El pozo de Santa Clara*..... 3-50
- Opiniones de Jérôme Coignard*..... 3-50
- El fígón de la reina Patoja*..... 3-50
- El maniquí de mimbre*..... 3-50
- El anillo de amatista*..... 3-50
- El olmo del paseo*..... 3-50

Obras de H. Balzac

- A € 2.00 TOMO EMPASTADO
- La musa del departamento.*
 - Las rivalidades.*
 - El padre Goriot.*
 - César Biotteau.*
 - La casa de Nucingen.*
 - La casa del gato que pelotea.*
 - El contrato de matrimonio*
 - Modesta Mignon*
 - La última encarnación de Vautrin*
 - Los chuanes.*
 - Los Maranas.*
 - Luis Lambert.*
 - Juana la Pálida.*
 - Reverso de la Historia contemporánea*
 - El disputado de Arcis.*
 - El primo Pons.*
 - Un asunto tenebroso.*
 - La misa del ateo.*
 - La prima Bel*
 - El cura de aldeia*
 - Los Aldeanos*
 - La investigación de lo absoluto*
 - El hijo maldito*
 - Disgustillos de la vida conyugal*
 - Orsula Miruel.*
 - Eugenia Grandet*
 - Petrilla*

Ediciones Mínimas

- A 40 CENTIMOS TOMO
- Agua fuertes del Zoológico*, C. Onelli.
 - Lineas*, Andrés Terraza.
 - Meditaciones*, M. Medina Betancort.
 - Cartas Amatorias*, Marianna Alcoforado.
 - Cuentos*, Fray Mocho (José S. Alvarez).
 - Crainquebille*, Anatole France.
 - Novelas*, G. G. Valenciano.
 - Poesías*, Edmundo Montagne.
 - Algunas páginas*, Rem de Gourmont.
 - Sus mejores cuentos*, A. Monteavaro.
 - El sexto matrimonio de Barba Azul*

- CÉSAR O NADA..... € 4 00
- AURORA ROJA..... 3 50
- LA FERIA DE LOS INDISCRETOS..... 3 50
- LAS TRAGEDIAS GROTESCAS..... 3 50
- EL MUNDO ES ANSI..... 3 50
- PARADOX, REY..... 3 50
- LA RUTA DEL AVENTURERO..... 3 50
- LOS CAMINOS DEL MUNDO..... 3 00
- CON LA PLUMAY CON EL SABLE..... 3 55
- LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA..... 3 05
- EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE..... 3 50
- EL MAYORAZGO DE LABRAS..... 1 50

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

- TOMOS A € 1-25 CADA UNO
- Shelley : Shakespeare : Leopardi
 - Verlaine : Heine : Wordsworth
 - Teixeira d'Pascoas : Victor Hugo

Obras completas de B. Morales San Martín

- A € 4.00 el tomo
- El Ocaso del Hombre
 - El Enigma de lo Imposible
 - Tierra Levantina (2 tomos)

Obras de J. E. Rodó

- Motivos de Proteo..... € 5-00
- El Camino de Paros..... 3-50
- El Mirador de Próspero..... 5-00
- Hombres de América..... 5-00
- Ariel..... 2-50
- El que vendrá..... 4-75

Lea Las Parábolas de Guyau

Precio: € 1 25

Obras completas de W. Walter Atkinson

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- ¡CONÓCETE!
 - LAS FUERZAS OCULTAS.
 - PSICOLOGIA DEL EXITO
 - LAS LEYES DEL PENSAMIENTO.
 - ¡QUIERE, Y PODRÁS!
 - EL TRABAJO MENTAL.

Obras de Marden

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO SIEMPRE ADELANTE
- EL EXITO COMERCIAL
 - ABRIRSE PASO
 - LA INICIACION EN LOS NEGOCIOS

Los grandes autores

- A CINCO COLONES EL TOMO EMPASTADO
- EL ROMANERO DEL CID
 - LA ILIADA, Homero
 - FAUSTO (2 tomos), Goethe
 - EL BANDOLERO, T. de Molina
 - ENTREMESSES, Cervantes
 - EL BARBERO DE SEVILLA; BODAS DE FIGARO, Beaumarchais
 - HAMLET; ROMEO Y JULIETA, Shakespeare
 - EDIPO (trilogía), Sófocles
 - AMADO HASTA EL PATIBULO, Jokai
 - PÍLAR ABARCA, J. Llampayas

Tomos a 60 céntimos

- LAS CLASES JORNALERAS, Francisco Pi y Margall
- MISCELANEA FILOSÓFICA, Voltaire
- LA PROPIEDAD, P. J. Proudhon
- CRÍTICA DEL CRISTIANISMO, F. Laurent
- TEMAS VARIOS, E. Benot
- EL HOMBRE Y LA TIERRA (fragmentos), Eliseo Reclus
- LAS CIENCIAS HISTÓRICAS Y LAS CIENCIAS NATURALES, E. Renán y M. Berthelot
- CRÍTICA SOCIAL, Emilio Zola
- DE LOS JESUITAS, J. Michelet
- LA RELIGIOSA, Diderot



La visión optimista

LA VIRTUD SIN RETRATO
DE LA INCONSECUENCIA

Hemos aceptado una porción de conceptos necios que deberíamos desconceptuar. Entre esos «conceptos desconceptuables», hay uno que está reclamando crítica.

Presentémoslo sin tardar:
—¡Hay que ser consecuentes!— dice el vulgo a cada paso.

A todos nos ha reprochado una inconsecuencia, un error en nuestra vida. Nos lo han reprochado invocando el «sacrosanto» nombre de la consecuencia. ¿Consecuencia con qué?... ¿por qué?... Decía Rodó que renovarse es vivir y Gabriel D'Annunzio plantea este angustioso dilema: «Renovare o morire». Toda vida es una cadena de actos distintos, de imitaciones. Cada día, que transcurre aprendemos una cosa nueva, ampliamos nuestro paisaje. Y si cada vez miramos más ¿qué de extrañeza no tiene que evolucionen nuestras ideas?

—Usted no piensa hoy como hace cinco años—os dirán con tono de reproche.

Y vosotros tendrías perfecto derecho replicando:

—Es verdad. ¡Y ahí tienen ustedes una prueba indudable de que pensamos!

Los que piensan en la madurez como piensaron en la mocedad, no han pensado nunca. Porque sin cambio no hay conciencia. Creo fue Unamuno quien dijo «como la conducta de todo hombre que de veras vive, es una continuación, ratificación y rectificación de su pasado». Lo contrario es ser víctima de la consecuencia más absurda y tiránica. Me irritan los hombres fracasados que disculpan su incapacidad diciendo:

—Yo he sido siempre un hombre consecuente!

Quiéren significar que no se adaptaron, cuando, en rigor, lo que sucede, es que fueron vencidos por su propia inercia. Al adolecente que se queda inmóvil donde quiera que lo dejan, prefiero el reloj, ese artilugio pequeño cuyas ruedas no dejan de girar y cuyas manecillas sabias me marcan ahora las dos, luego las tres y más tarde las cuatro... La consecuencia por la razón, es admirable. En cambio la consecuencia por la consecuencia es una cosa triste. Yo debo ser consecuente con algo, en tanto ese algo es verdad para mí. En cuanto descubro la incongruencia o el error, mi deber es confesarlo. Con nadie debemos guardar tanta fidelidad como con nosotros mismos. Imagínese la insensatez que habría en las afirmaciones de uno que fue ciego:

—Yo digo que la luz es azul porque así lo creía antes de recobrar la vista.

«Gentes que han perdido su retrato» denomina un ingenio con temporáneo, Marquies, a los que no aciertan a definir su personalidad, llámense escritores, pintores o músicos. Y pueden ser incluidos en el grupo también, los que no logran trazar con los actos de su vida la silueta de un carácter. Los que para no perderse en el ingente montón de los anónimos, necesitan de un título, de un cargo, de tal o cual protección. Ese que acude en demanda de una influencia: «Póngame en el comité tal o cual, deme este o aquel cargo para que el público sepa que existo», ese es hombre que «ha perdido el retrato».

Y han perdido el retrato todos los que conquistaron nombradías momentáneas, sin llevar dentro de sí el sello del talento, el tropel de la virtud o el zarpazo de esa audacia que hizo inmortal a un simple criador de cerdos como Pizarro. Fombona, con agresiva espontaneidad, decía que los títulos universitarios servíanle como una etiqueta llamativa al breva-je inocuo, para disimular su insignificancia, a los nulos. ¡Los nulos! He ahí la verdadera gente que ha perdido su retrato. Y es triste eso de no sobresalir por nada, de no destacar en nada. Don Quijote, alto, magro y arremetedor, tiene carácter; también lo tiene Sancho, pingüe y sentencioso. Más, a nuestro lado, pasan todos los días infinitos congéneres de los cuales no puede decirse lo mismo. Entre ellos hay algunos que barajan corcheas y gemifusas; los hay que echan discursos; otros acometen la heroica empresa de zurcir un libro. Pero a todos les falta gallardía, destreza, alma...

Es prodigioso que un escritor trace cuatro líneas inconfundibles, típicas, en tanto otro no logra dar una impresión personal con veinte volúmenes. Decía Zola que basta una página vivida para ser interesante. La dificultad estriba en eso: en tener sensibilidad. Porque la mayoría de los mortales, danzín el tropel de su existencia como autómatas. Ellos pasan por el paisaje. Pero el paisaje ¡ay! está lejos de ellos. Todo el que pone alma cuando realiza algo, da una impresión de firmeza y verdad. Abundan los seres incoloros, desvaídos, por lo mismo que no son muchos los que saben apresurar, con el espectáculo mul ánimo de la vida, el ritmo trágico de su pecho. «Llave y entendimiento que no se usan, lléanse de herrumbres»; sentenciaba Franklin. Lo mismo sucede con los corazones.

VICENTE A. SALAVERRI

Suscríbase a La Prensa

*** LOS PASAJES ***
Servicio DE Café y Lonches
Casa de D. Fausto Calderón C., hacia el lado Norte de Mercado. Cuenta con Reservado y todos los elementos necesarios para prestar servicio y eficiente rápido.
Abierto desde las 6 a. m. hasta las 11 p. m.

Jardinería Central
DE OCTAVIO LOAIZA
Avisa al público que por aproximarse el 2 de noviembre, día de finados llama la atención a su numerosa clientela para que hagan sus pedidos con anticipación.
ESMERO EN TODOS LOS TRABAJOS
Teléfono No. 263 en SAN JOSE
Jardinería de Cartago, 69

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

Salco & Borrásé

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)
APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

United Fruit Company
SERVICIO DE VAPORES

Desde esta fecha y hasta nuevo aviso, el servicio de vapores de la «Elders & Fyffes Limited», entre Limón, Cristóbal, Kingston y Bristol, será suspendido temporalmente.

Los vapores «Calamares», «Ulúa» y «Toloa» de la United Fruit Company, en el orden nombrados, harán el servicio entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York, saliendo de Limón los sábados a las 17 horas (5 p. m.). El primer vapor de acuerdo con este nuevo itinerario será el «Calamares» que saldrá de Limón el día 29 de Julio corriente.

Como de costumbre se recibirá carga para Cristóbal, Habana, Nueva York y puertos terminales de Europa con trasbordo en Nueva York, en los vapores de la United Fruit Company.

Para más informes, dirigirse a las oficinas de la United Fruit Company en Limón o en San José,

G. P. Chittenden Administrador

VENTA para bestias, afrecho de trigo y pienso acaba de recibir

LA INDIA

Tomás Fernández & Hermano
Apartado 614 - Teléfono 198

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble", grande y pequeña; Aguas minerales Kola Doble, Kola Champagne, Cre de Ginger-ale